

DIARIO

DE PALMA



del jueves 14 de

octubre de 1813.

*San Calixto papa.*

Quarenta Horas en la iglesia de San Jayme, dedicadas á nuestra Señora del Pilar: exposicion á las seis de la mañana, reserva á las siete de la tarde.

*Gala con uniforme.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y AERÓST.
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 3 1	O. S. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 3 1	Idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 3 ½ 1	Idem nubes.

CATALUÑA.

*Vich 30 de setiembre.*

Los franceses mal satisfechos de sus batallas en el Norte, achacan á copiosas lluvias el mal resultado que tuvieron. En el monitor de 15 del corriente hablan de este suceso. ¿Qué será esto? Después de haber pintado sus primeras acciones como las mas ventajosas, nos dicen ahora, que desde el 25 de agosto hubo tales aguaceros que habia tres pies de agua en los caminos, que los rios salieron de madre y todo se inundó, impidiendo al general Macdonald reunirse á las demas columnas del ejército. Atribuién á esta espantosa lluvia la causa de su retirada de Silesia: pero en medio de todo esto dexan entrever que la lluvia que tantos perjuicios ocasionó á los ejércitos franceses, fué benéfica á los rusos y aliados, á cuyo favor hicieron quanto les dió la gana. ¿Pelearian acaso los rusos á nado!

Por fin ¿á qué viene decirnos que estas son las noticias cier-

tas que se han recibido de Dresde? ¿Será querernos decir que las publicadas hasta aqui no son ciertas, ó son falsas, que es lo mismo? Despues de un mes de la accion aun no se han recibido noticias oficiales: acordemonos de la batalla de Lutzen, que habiendo sido de un éxito tan dudoso, vino por postas á la emperatriz, que fué acompañada de salvas de artillería, de cartas á todos los obispos para que en todas las iglesias se cantase el *Te Deum*, y comparémosla con la frialdad, con el retardo, con la confusion y artificio con que se anuncia la presente, y concluamos con que en pocas como la última los exércitos que quizas ahora están en las riberas del Rhin, amenazarán muy de cerca el trono de la perfidia.

Bonaparte, dicen, fué á Dresde temiendo que los enemigos no hiciesen un movimiento que podia serle muy respetable: esto sin duda no será otra cosa que prevenirnos para exaltar mañana el genio de prevision del emperador, pues los enemigos, dirán, han hecho lo que él supo preveer; pero el resultado será haberse verificado el movimiento, y el emperador podrá contentarse de preveer su inminente desgracia. Sí, tendrá el triste consuelo de decir que á los golpes previstos se les quita la mitad de la fuerza; pero ellos son golpes.

Dichos papeles alcanzan hasta el 18 del corriente, y hasta esta fecha nada contienen de oficio ni explican el estado actual de los exércitos.

*Idem del 3 de octubre.*

ARTÍCULO DE OFICIO.

*Primer exército. — Estado mayor.*

ANUNCIO.

El Sr. General en jefe ha recibido el oficio siguiente:

Excmo. Sr. — La ciudad de Fraga que por tanto tiempo hallaba oprimida de enemigos guarecidos de un fuerte bien pertrechado, respira ya libre del yugo; y sus naturales llenos de alegría, con las mas vivas demostraciones de gratitud, han obsequiado á las tropas del primer exército, que componen esta brigada volante, como sus libertades, felicitándola con *Te Deum*, iluminaciones, repique de campanas y otros festejos, que no ha podido disfrutar mas que un dia á causa de haber tenido que marchar hoy á continuar su primitivo y principal objeto á las inmediaciones de la fortaleza de Lérida.

Todo el ayuntamiento pleno á nombre de su ciudad me ha en-

cargado manifieste á V. E. que siempre le vivirán humildes reconocidos, por la libertad que les ha proporcionado V. E. con las tropas de su ejército, sin olvidar de tratar con el ministro de hacienda, que he dexado allí, sobre la oferta que hicieron de 60 duros para gastos de la guerra.

Todo lo que elevo al superior conocimiento de V. E. para su gobierno. — Dios guarde á V. E. muchos años. Serós á 23. de setiembre de 1813. — El comandante general de caballería — *Luis de Creft.*

*Idem del 5.*

La gazeta de Zaragoza del 28 último que tenemos á la vista, parece que decide sobre las opiniones que habian excitado las li-songeras noticias de la rendicion de Pamplona. Las últimas noticias que contiene con respecto al estado de la referida plaza, son que la guarnicion experimenta por instantes el aumento de los rigores del hambre. Se cree, dice, no solo que Pamplona será nuestra en todo este mes, sino que al fin se verificará su rendicion por capitulacion. Esta opinion estriba en los indicios de que la guarnicion queria escaparse volando ántes la ciudadela; el general España ha tomado la precaucion de cerrar é inutilizar todos los pasos: asi no es de esperar que persuadido el enemigo de la imposibilidad de salvarse, empeore su suerte con una vana resistencia. (*Patriota Ausonense.*)

#### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Para completa satisfaccion del público unicamente se ha impreso el sermon, que el 30 de setiembre dixo en la iglesia de las religiosas Gerónimas el P. Fr. Ignacio de S. Vicente de Llavane-ras, Capuchino. — Presenta al Máximo Doctor baxo este dicta-do: *Gerónimo perfecto modelo de sábios es un argumento irrefra-gable de ser nuestra santa Religion la única verdadera.* Y con-cluye exórtando al aprecio de la Religion divina, al respeto de sus Ministros, y á no leer los papeles impios, por ser esto gran-de pecado. — Van insertos en el mismo sermon, el dictámen de D. Guillermo Ramon, presbítero, teólogo de cámara del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, y su primer bibliotecario; lo que se lee en la Aurora del 3 de este mes; y su memorial, y contextacion del Sr. Vicario general Gobernador del Obispado. Véndese en la oficina de este periódico y en la librería de la plaza de la Cons-titucion, á dos sueldos.

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Tarragona en 2 dias, el patron Manuel Iglesias, valenciano, laud Sto. Christo, con vino.

De Valencia en 2 dias, el patron Luis Roig, valenciano, laud San Luis, con 4 pasajeros, trigo y arroz.

De Mahon en 2 dias, el capitan Pieter Falton, ingles, bergantia Ana, con trigo.

*Avisos.* El domingo 17 del corriente sale para Mahon el patron Bernardo Gamundi, mallorquin, de su bombardia la Virgen del Carmen, para donde admite porcion de cargo y pasajeros: dicho patron vive en la subida de Santa Cruz, con quien se podra tratar para el efecto.

El sábado 16 del corriente se cerrará, Dios mediante, el registro de la polacra S. Joseph, alias Paz, su capitan y maestre D. Salvador Carbonell, con destino al puerto de la Habana, para donde admite cargo y pasajeros: se hallará a dicho capitan en las quatro esquinas de la calle de Apuntadores.

El sugeto que le acomode percibir en Valencia mil pesos poco ménos, y entregarlos en esta ciudad para no exponerlos a los peligros de la mar y de los corsarios, se conferirá con D. Francisco Carrera, frente la puerta principal de la lonja, número 4: la letra se pagará a la vista.

*Alquiler.* La casa núm. 3 de la calle de Santa Fe está para alquilarse: Francisco Gari que vive en la misma calle dará razon y tratará de ajuste.

*Nodriza.* El que necesite una ama de leche abundante de 7 meses, para criar en su casa ó en la de los padres de la criatura, acuda frente del hostal de la Estela, en una escalerilla, casa de Margarita Catalá.

*Teatro.* Hoy 14 en obsequio del cumpleaños de nuestro augusto monarca FERNANDO VII, la compañía cómica representa una primorosa fansion que dará principio con una nueva *Loa* compuesta al intento que concluirá con unas *Coplas* patrióticas nuevas: seguirá una famosa comedia heroica en 3 actos titulada *Clelia triunfante en Roma*: concluida, la Sra. Palomera cantará una primorosa *Aria*: despues se baylará el *Minue de la Corte ó la Gabota*; y se dará fin con el divertido saynete del *Triunfo del interes*, adornado de su correspondiente música. Estará el teatro iluminado. A las siete.

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.